

"Nos pusimos a disposición desde el primer momento"



Coaniquem amplió de manera extraordinaria su atención gratuita tras los incendios forestales, reforzando el trabajo clínico, territorial y psicosocial en coordinación con la red pública.



CARLOS VERA EXPLICA EL TRABAJO REALIZADO POR COANIQUEM.

Crónica
 cronica@estrellaconce.cl

Ante la emergencia que afectó a distintas comunas del Gran Concepción, la institución activó un despliegue especial para atender a personas con quemaduras y secuelas derivadas del evento, incluyendo - por primera vez de manera excepcional - a pacientes mayores de 20 años. La medida responde al aumento de lesiones en el período post emergencia, especialmente asociadas a la remoción de escombros y reconstrucción de viviendas.

viviendas.

El director del Centro de Rehabilitación Coaniquem Concepción, Carlos Vera Bugueño, explicó que tras la etapa aguda de una quemadura puede desarrollarse una cicatriz patológica, con consecuencias funcionales y estéticas que también impactan la salud mental. "Muchas veces las secuelas afectan la movilidad o generan un fuerte impacto emocional, especialmente en niños y adolescentes. Por eso trabajamos tanto la rehabilitación física como el acompañamiento psicosocial", señaló.

Durante las primeras semanas, los equipos realizaron curaciones avanzadas en sectores como Renacer, El Pino y Chaimávida, en coordinación con los municipios y la red de salud. Actualmente, el foco está puesto en el período post emergencia, con apoyo psicológico y social a familias afectadas.

-Coaniquem es un referente pediátrico, ¿qué gravedad detectaron en esta contingencia para tomar la decisión histórica de abrir la



EL ESPECIALISTA ADVIERTE SOBRE LOS RIESGOS QUE PUEDEN TENER LAS TAREAS DE LIMPIEZA. PIDEN CUIDADO PARA EVITAR QUEMADURAS.

cobertura gratuita también a adultos?

-Cuando ocurrió la emergencia nos pusimos inmediatamente a disposición de las redes asistenciales del Biobío, especialmente del Servicio de Salud Talcahuano y del Servicio de Salud Concepción, que fueron los más afectados. Detectamos que, además de la contingencia inmediata, venía un período post-evento complejo, con personas adultas lesionadas que necesitaban apoyo en curaciones avanzadas y rehabilitación. Por eso decidimos abrir excepcionalmente nuestra cobertura -habitualmente de 0 a 20 años - también a mayores de 20 años durante todo el mes de febrero, para apoyar en este momento crítico.

-En los pacientes que están llegando, ¿predomina la quemadura directa por el incendio o las lesiones posteriores por limpieza de escombros?

-Hoy la mayor cantidad de personas que han llegado presentan lesiones asociadas al post-evento, principalmente por remoción de escombros y recuperación de sus viviendas. Tras el incendio, las personas

comienzan de inmediato a limpiar y remover restos, y ahí es donde se están produciendo muchas de estas quemaduras y heridas.

-¿Cuáles son las señales de alerta de una "cicatriz patológica"?

-Una cicatriz patológica no siempre se detecta de inmediato. Puede evolucionar durante el primer año con formación de queloides o con alteraciones que generen secuelas funcionales o estéticas. Esa evolución anormal en el tiempo es la señal de alerta. En esos casos intervenimos con cirugía, terapia ocupacional, tratamiento kinésico y uso de prendas compresivas, según corresponda.

ATENCIÓN EN TERRENO Y REHABILITACIÓN INTEGRAL

Los tratamientos de rehabilitación no solo contemplan la recuperación física, sino también el abordaje psicológico y social, en un contexto donde la red pública se encuentra exigida tanto en recursos humanos como en insumos.

-Muchos tratamientos son costosos. ¿Qué implica eso en la práctica?

-Los tratamientos de rehabilitación son muy costosos, no solo por el trabajo profesional -psicólogos, kinesiólogos, terapeutas ocupacionales - sino también por los insumos e implementos especializados que se requieren, como las prendas compresivas y materiales para curaciones avanzadas. Coaniquem cuenta con estos recursos y los pone a disposición de los pacientes.

-¿Por qué es tan relevante en esta etapa el apoyo psicosocial?

-El post-evento es clave. Al principio la prioridad es recuperar lo material, pero después aparece el efecto colateral: el impacto en la salud mental. El estrés postraumático afecta a la familia completa. Por eso hemos desplegado psicólogos, asistentes sociales, psicopedagogos y kinesiólogos en terreno y en coordinación con el Servicio de Salud Talcahuano, trabajando con grupos y en domicilios durante todo febrero.

-¿Hasta cuándo se mantendrá esta campaña excepcional?

-La apertura para mayores de 20 años estará vi-

gente hasta fines de febrero. En marzo retomamos nuestro rango etario habitual. Sin embargo, seguimos comprometidos a apoyar a las redes asistenciales en la medida que el sistema lo necesite.

-¿Cómo ha sido la coordinación con la red pública?

-Ha sido muy estrecha. Nos pusimos a disposición desde el primer momento y hoy estamos apoyando en curaciones avanzadas -considerando que la red pública está muy exigida en insumos - y en el área psicosocial. Además, seguimos atendiendo normalmente en nuestro Centro de Rehabilitación, que permanece completamente operativo.

Vera también reiteró el llamado a la prevención en zonas siniestradas: "Las superficies siguen calientes y pueden provocar nuevas quemaduras. Pedimos no ingresar a retirar escombros sin protección ni supervisión".

Mientras avanza la etapa de reconstrucción, Coaniquem mantiene activo su despliegue clínico y territorial para enfrentar las secuelas físicas y emocionales derivadas de los incendios. ☀

Hoy la mayor cantidad de personas que han llegado presentan lesiones asociadas al post-evento, principalmente por remoción de escombros".